

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 112 (1967)  
**Heft:** 11

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** P.M. / B.C. / J.D.S.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

### Les livres

**Methodik des Geheimdienstes**, par Christopher Felix (pseudonyme). Verlag Huber & Co., AG, Frauenfeld.

Les méthodes utilisées par les Services secrets, loin d'être le fruit d'un vingtième siècle diabolique, sont presque aussi vieilles que l'humanité. Mais leur application au cours de ces quinze dernières années, et nous pensons surtout aux affaires des U2 et à l'invasion manquée de Cuba, a soulevé des commentaires qui font apparaître souvent notre ignorance et notre incompréhension de ces problèmes.

Christopher Felix, pour protéger certains agents « encore en circulation », signe son livre d'un pseudonyme. Ses quinze années d'activité dans les Services secrets l'ont amené à connaître les organisations de nombreux pays et lui ont permis d'écrire la première systématique des Services secrets.

Son livre contribue à une meilleure compréhension des principes et des formes de la guerre secrète. Dans une première partie, l'auteur nous y décrit la structure et les méthodes de travail d'un service secret. Dans la seconde partie, il analyse un exemple concret d'action secrète aux multiples aspects: la prise de pouvoir des communistes en Hongrie dans l'immédiat après-guerre.

Ce récit spirituel, où se mêlent les anecdotes et les critiques acerbes, ne saurait laisser indifférents ceux qui s'intéressent aux problèmes politiques et militaires.

P. M.

**Die Taktik der sowjetischen unteren Führung**, tomes 1 et 2, par Fedor F. Lisitschko. Wehr und Wissenverlagsgesellschaft, Schöfferstrasse 15, 61 Darmstadt.

Destiné à faire comprendre la pensée militaire soviétique au lecteur, en particulier au jeune officier, ce livre expose en deux tomes les caractéristiques de la conduite des petites unités des armées de l'est dans la guerre moderne.

Dans *la première partie* du tome 1, l'auteur définit la conception soviétique du combat moderne: guerre de mouvement caractérisée par les changements de situation, la rapidité des prises de décision et de l'exécution, la puissance et la portée des moyens de feu. La conduite de la guerre sans engagements nucléaires est pratiquement impensable. Sont ensuite présentées les règles appliquées à la marche, au combat de rencontre, à l'attaque — seule forme de combat décisive, donc toujours recherchée — et à la poursuite. La plus grande attention est accordée à l'éducation politique de la troupe; chaque soldat doit être persuadé de la valeur du marxisme-léninisme, de l'horreur du capitalisme et, par conséquent, du bon droit du combat qu'il pourrait être appelé à mener.

*La deuxième partie* du tome 1 présente dix-huit articles de la presse spécialisée soviétique consacrés aux formes de combat énumérées ci-dessus.

Quant à *la dernière partie* de ce premier tome, elle apporte les définitions des notions tactiques utilisées.

Le tome 2 comprend également trois parties, à savoir:

- *l'introduction* dans laquelle l'auteur indique les principes soviétiques qui régissent l'exploration, les reconnaissances, la sûreté, la défense, les combats pour les cours d'eau, dans les localités et en montagne, ainsi que les caractéristiques de l'éducation et de l'instruction dans l'armée soviétique;
- *la partie principale du livre* qui offre au lecteur vingt articles signés par des officiers russes et consacrés aux mêmes sujets; six de ces articles traitent du combat pour les cours d'eau, ce qui montre bien une des préoccupations majeures des tacticiens soviétiques;
- *les définitions soviétiques des notions tactiques* et les abréviations les plus importantes nécessaires à la bonne compréhension du livre.

L'ouvrage de Lisitschko est fort instructif et sa captivante lecture peut être recommandée à tous ceux qui, chez nous, exercent un commandement.

B.Ch.

### **Irrwege Europas 1519-1648**, par Walter Petry, Musterschmidt Verlag, Göttingen.

Les chemins détournés de l'Europe, l'œuvre de l'Allemand Walter Petry, englobent l'histoire qui s'étend de 1519 à 1648. Depuis lors, l'Europe n'a-t-elle pas fait d'autres faux-pas plus préjudiciables encore à son évolution? L'auteur, né en 1897, ingénieur civil, analyse cette période avec une optique cartésienne et commente les causes et les effets d'une révolution qui constitue une des bases de notre civilisation moderne. Des découvertes des navigateurs portugais et espagnols, des origines du capitalisme, des problèmes de religion, de la réformation, des soucis de l'état, de la guerre de 30 ans, Walter Petry tire une synthèse inusitée d'une période très controversée.

Goethe a dit un jour: «L'histoire doit être réécrite pour chaque génération». Face aux réalités de l'entre-deux guerres, aux causes et résultats de la seconde guerre mondiale, l'auteur a voulu préciser pour la présente génération ses pensées relatives à l'époque maîtresse de la renaissance.

En recherchant avant tout l'objectivité, Walter Petry fait revivre le passé d'une façon chronologique et précise, en prenant soin de mettre en garde les «jeunes».

Dans les écoles, hélas, l'histoire reste immuable. Un manuel une fois écrit ne subira des modifications que pour corriger des erreurs typographiques ou pour adjoindre des chapitres d'histoire contemporaine que personne n'étudiera, faute de temps. Aussi, il faut être reconnaissant à des hommes tels que Walter Petry qui, constatant les insuffisances, se veulent d'y remédier en s'adressant à tous ceux qui se réclament d'une culture.

Présentement, une tendance se dessine en faveur des ouvrages retracant la guerre de 1914-18, puis des causes du second conflit mondial et ainsi de suite, mais peu d'auteurs relatent l'époque de la

Renaissance et surtout de son influence sur les siècles suivants. Aussi, « Irrwege Europas » fait-il partie intégrante de l'ensemble des livres analysant le monde politique, historique et militaire contemporain.

JPV

**La guerre secrète des Services spéciaux français (1935-1945)**, par Michel Garder. Editions Plon, rue Garancière 8, Paris, VI<sup>e</sup>.

Né en Russie en 1916, ancien officier supérieur de l'armée française, Michel Garder était connu jusqu'ici comme un des meilleurs spécialistes occidentaux des problèmes soviétiques. Ses ouvrages sur ces problèmes, et en particulier sur l'*Histoire de l'Armée soviétique*, ont conquis une notoriété mondiale.

Il aborde, avec ce nouveau livre, le domaine de la « guerre secrète » en la double qualité d'historien confirmé et d'ancien officier de renseignement. Ayant participé lui-même, au sein du Contre-Espionnage Offensif (T.R.) à cette « guerre secrète » de 1940 à 1943, et connu personnellement la plupart des officiers de l'ancien S.R. français, il a retracé, aussi fidèlement que possible, dix années cruciales dans la vie des services spéciaux de la Défense nationale.

Il nous fait participer à tous les événements qui ont précédé le conflit. Nous voyons monter les périls, venir la catastrophe de mai 1940 et la débâcle de juin. Nous vivons avec lui l'action clandestine du S.R. et du C.E. français entre 1940 et 1942 sous le régime de Vichy. Avec le débarquement en Afrique du Nord, nous pouvons suivre la vie des deux tronçons de l'organisation : celui d'Alger et celui de la métropole, les luttes de tendances au sein de la Résistance, jusqu'au débarquement et à la libération dont nous sentons les remous.

P. M.

**Guerra agli inermi ed aviazione d'assalto** (La guerre aux populations civiles et l'aviation d'assaut), par Amedeo Mecozzi. Librairie all'Orologio, via del Governo 8, Rome.

L'auteur, l'ancien Général de brigade aérienne Amedeo Mecozzi aujourd'hui à la retraite, fut pilote de chasse et de reconnaissance durant la première guerre mondiale. Pour mieux comprendre son œuvre, relisons sa dédicace :

*Je dédie ce livre aux équipages de l'aviation de bombardement de n'importe quel pays qui, dans le risque et le sacrifice personnel, exécuteront des actions terroristes par une obéissance toujours juste mais selon des ordres dont il est urgent que la conscience des peuples et des gouvernements repoussent toute justification.*

Le Général Mecozzi s'est fait un devoir d'écrire ce livre, il le publie à ses frais, car la Revue aérienne italienne lui a refusé l'hospitalité de ses colonnes : « Ceci est mon dernier assaut, je ne puis y renoncer » dit-il ! Il poursuit les buts suivants :

- Répudier la guerre aux « désarmés »
- Démystifier la stratégie de la guerre totale
- Mettre en valeur l'aviation d'assaut
- Tempérer le pouvoir de décision qu'il soit civil ou militaire.

Ce qui frappe d'emblée le lecteur, c'est la très vaste culture de l'auteur qui s'appuie sur une documentation internationale et riche. Texte profondément humain qui s'ouvre sur tous les problèmes: moraux, idéologiques, techniques, de droit, militaires, historiques et diplomatiques; c'est ainsi qu'une pensée du pape Léon XIII voisine avec la description du « cathétachychronostériospomètre » instrument de mesure!

La première partie du livre est consacrée à la priorité dans la stratégie aérienne. En réalité, il s'agit d'une véritable polémique au sujet des principes de la doctrine d'engagement et de construction des appareils. La seconde partie est réservée à la révision des valeurs, véritable prédisposition de la doctrine D (Giulio Douhet, Général de l'Aéronautique, né le 30.5.1869, favorable à « l'emploi de la masse »; rappelons peut-être ici quelques-uns de ses ouvrages:

- « *Domination de l'Air* » éditions 32 puis 55
- « *La guerre intégrale* » éd. 1936
- « *Journal, Critique de Guerre* » éd. 1915-1916
- « *La Défense Nationale* » éd. 1923
- « *Comment fut la Grande Guerre* » éd. 1919, etc.

Les deux affirmations suivantes jettent une lumière particulière sur la doctrine de Douhet:

*Si la victoire pouvait être assurée en brûlant vif chaque habitant de Vienne, celui qui serait en mesure de le faire et ne le ferait pas serait un traître.*

*Le principe de la guerre moderne est celui de faire tout le mal possible à l'adversaire, tout, sans exception et sans distinction.*

Il s'attaque ensuite aux écrits du Colonel Ader, à Caproni, célèbre constructeur qui prônait l'écrasement des populations civiles par l'aviation, puis à Ludendorff qui affirmait que « Dans la guerre l'emploi de la violence ne connaît pas de limite ».

En conclusion, ce livre n'intéressera pas seulement les aviateurs ou ceux qui recherchent une doctrine aérienne valable, mais tous ceux pour qui l'adoption de la stratégie du terrorisme aérien avec des projectiles nucléaires, constitue un crime contre l'humanité. L'auteur oppose à cette doctrine celle de l'aviation d'assaut (chasseurs-bombardiers) dont le développement permet la destruction de tous les objectifs stratégiques valables, tels que convois ennemis, bases de submersibles, etc.

Major J.D.S.

**Histoire de la révolution russe** (Tomes I et II), par Léon Trotsky.  
Editions du Seuil, rue Jacob 27, Paris 6<sup>e</sup>.

Exclu du Comité central du parti bolchévique en 1927, exilé à Alma-Ata en 1928, expulsé d'URSS par Staline en 1929, Léon Trotsky s'attache à la rédaction de cet ouvrage de 1930 à 1932.

Personnalité attachante, lion de la politique, Trotsky se veut d'être un historien irréprochable. Toutefois, il ne perdra jamais son caractère de militant qui se cache dans cette œuvre magistrale et sans doute la plus remarquable écrite sur ce thème.

Pour celui qui n'était pas né au moment de la révolution russe, pour celui qui n'a pas vécu de près ces événements, pour celui qui s'intéresse à la politique internationale et aux événements, ce livre ouvre des horizons insoupçonnables et donne une idée réelle d'un pays qui se veut garder un aspect mystique. D'ailleurs, Léon Trotsky précise dans la préface du deuxième tome: « Le présent ouvrage doit aider à comprendre le caractère de l'Union soviétique. Notre thème est d'actualité, non point en ceci que l'insurrection d'octobre s'est produite sous les yeux d'une génération encore vivante (...), mais en ceci que le régime issu de l'insurrection est vivant, se développe et pose à l'humanité de nouvelles énigmes ».

Le premier tome traite des causes de la révolution de février, où l'on voit l'armée russe qui bat en retraite, le froid et la faim qui mettent les masses en mouvement, l'écroulement du tsarisme. Basée sur une recherche scientifique, sur des faits, des souvenirs personnels, la chronologie des événements, cette première partie constitue une entité historique indéniable.

Le second tome aborde la révolution d'octobre. L'armée russe est en déroute, la contre-révolution relève la tête, Lénine appelle à l'insurrection; c'est la première révolution russe qui s'affirme sur une révolution bourgeoise supputée par l'auteur à la fin de la première partie.

« Histoire de la révolution russe » a réunit toutes les critiques. Œuvre monumentale, selon le critique du London Times, l'œuvre provoqua une sensation en Amérique et en Angleterre. Charles A. Beard, alors doyen des historiens américains, écrivit: « C'est un des grands documents personnels et historiques de notre temps ».

L'Anglais Harold Laski, résumant les critiques britanniques, exprimait: « Le livre le plus important publié jusqu'ici sur la révolution russe, et un de ceux qu'aucun des hommes qui étudient l'histoire contemporaine ne peut se permettre de négliger. Nous savions tous que Trotsky était un grand écrivain, mais dans ce volume, il s'est surpassé ».

Vouloir ajouter quelques faits nouveaux à ces critiques serait prétentieux, mais il n'en demeure pas moins, en 1967, qu' « Histoire de la révolution russe » par Léon Trotsky reste un chef-d'œuvre qu'il sera difficile, pour les historiens, d'égalier.

JPV

### Les revues

#### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, № 10, 1967.**

Inhalt: Ziel und Planung, von Oberstdivisionär Ernst Honegger. — Atomsperrvertrag und schweizerische Landesverteidigung, von Major Gustav Däniker. — Infiltration, von Major R. Bucheli. — Das militärische Bündnissystem in Osteuropa, von Michael Csizmas. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Aufwertung der sowjetischen Luftwaffe, von Georg Bruderer. — Aus ausländischer Militärliteratur: Verhalten von US-Truppen in einem Hinterhalt. — Logistische Probleme im Partisanenkrieg. — Wehrpolitische und ideologische Grundlagen der nationalen Volksarmee (NVA). — Was wir dazu sagen: Fragen zum Zentralkurs für Sommergebirgsausbildung, von Lt. U. Schnewlin. — Ausländische Armeen. — Literatur. — Zeitschriften.

**Armee-Motor/Armée-Moteur, N° 10.**

Inhalt: Einführung (Oberstbrigadier Oscar Keller und Oberstbrigadier Gottfried Peter). — Der Materialdienst 1939-1967. — Le service du matériel 1939-1967. — Exemples pratiques du service de réparation (armes d'infanterie). — Der Motormechaniker. — Organisation des Reparaturdienstes an Artillerie-Geschützen. — Gesellschaftsnachrichten/Communiqués.

**Schweizer Wehrsport, N° 10, 1967.**

Inhalt: Terminkalender. — Milizarmee und Hochleistungswaffen. — Reinacher Waffenlauf. — Altdorfer Waffenlauf. — Zwischenrangliste der Schweizer Waffenlauf-Meisterschaften 1967. — 6. Militärrad-Städtefahrt St. Gallen-Zürich. — Dies und Das. — Gute Olympia-Chancen für zwei Schweizer Fünfkämpfer. — Lillehammer winkt. — Aufhebung der Ortswbbren. — Grüsse aus Korea. — Bücher für den Wehrmann. — Neues in Kürze. — Sektions-Mitteilungen. — Beilage: 33. Militärwettmarsch Frauenfeld.

**Schweizer Monatshefte, octobre 1967.**

L'article de M. Leo Schürmann, conseiller national, sur la 37<sup>e</sup> période législative (1964-1967) — rétrospective et perspective, représente non seulement un sommaire, mais aussi une interprétation digne de réflexion des événements de la vie politique suisse. Le rapport fouillé de M. Vincent C. Frank, adjoint à la Division du commerce du Département fédéral de l'économie publique, renseigne le lecteur sur l'évolution de l'économie mondiale au lendemain des négociations tarifaires du GATT dans le cadre du Kennedy Round — essai de bilan politico-économique. Les positions ecclésiastiques dans le jeu des forces politiques sont définies par M. Martin Greiffenhagen, professeur ordinaire de sciences politiques à l'Université de Stuttgart, qui prend exemple sur le mémoire de l'Eglise évangélique allemande au sujet de la politique de l'Est. Le tour d'horizon donne un reflet des sujets de politique intérieure au cours de la trêve estivale. Dans le cadre des critiques de livres, le colonel-commandant de corps Ernst Uhlmann s'exprime au sujet de deux études sur notre neutralité.

M. Heinz Haffter inaugure la partie littéraire par des souvenirs et des réflexions sur Ernst Howald et la philosophie classique à Zurich. La version élargie de la leçon inaugurale bernoise du professeur Maria Bindschedler, sur les descriptions animales dans la poésie allemande du Moyen Age, nous permet de nous familiariser avec une aimable spécialité de l'art poétique médiéval. La chronique donne l'occasion à M. L. M. Fiedler de rendre compte de façon détaillée du Congrès des comparatistes à Belgrade, qui a consacré l'essentiel de ses travaux aux tendances littéraires en tant que phénomène international. Ce numéro se termine par une lettre théâtrale pour marquer l'ouverture de la saison ainsi que des critiques.